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前 言

桃園大溪老街「萬里香豆乾」是

一家擁抱八十年歷史（1921年創立）

的知名老店，從沒有電力的時代開

始，到了走進機械動力今日，它所紀

錄的點點滴滴，不是三言兩語訴說得

盡。簡金來前賢是萬里香第三代經營

者，開設兩年的觀音齋素食館位於康

莊路（老街中央路附近），往石門水

庫的路上。萬里香長年經營製造有機

豆類食品、有機豆漿，對於健康和養

生的飲食極具慨念。

大溪豆乾的來由

大溪地區做豆乾的廠商有五、

六家，大約二十幾年歷史，最早開始

的是黃日香，接著是萬里香。起源是

一位由福建泉州來的林絨老先生為沈

家招贅，與萬里香老家為鄰做豆乾生

意，萬里香原從事「抬轎」業（以前

的交通工具），林老先生某日告訴萬

里香江序食老先生：「為人抬轎很辛

苦，我教你做豆腐乾吧！」因兒子不

願意傳承，林老先生就把技術、器械

都傳給江老先生，就這樣得到真傳。

大溪豆乾萬里飄香           
訪簡金來前賢

張尚瑩 專訪
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黃日香原本從事碗稞生意，機

緣到了也向林老先生學習（早期無智

慧財產權想法），豆腐乾的做法因此

傳開！接著第二代江宗萬先生、一直

傳到現在由簡金來老闆接手。簡老闆

16歲開始學做豆乾，1971年到萬里香

當師傅，後來與江先生的女兒秋雲小

姐結婚（為老闆娘之娘家事業），到

1993年7月接手萬里香事業，至今尚未

退休。

豆腐心豆腐緣

年輕時即與豆乾結下不解之緣，

簡老闆強調：「做豆乾不難，但要做

好吃就要用心，此行業傳承不易，完

全靠手工，現在年輕人怕苦，夏天室

內熱，冬天早起要摸冷水，整天摸水

到下午二點，時間過長雙手皮膚組織

受不了。當學徒一天工作18小時，手

部潰爛，難看又痛苦。冬天更糟糕！

手皮質被水去除，併發「富貴手」病

症－－十指僵硬。當學徒月薪僅250元

台幣（40年前），手部需擦日本進口

藥膏「嫚秀雷敦」極小瓶即要價10元

（僅能擦一星期），花費很大。從下

午六點開始煮豆乾，晚間十點睡覺，

半夜十二點起床工作到第二天下午二

點，時間長達18小時，睡眠不足，造

成失眠、頭暈、牙搖、心臟承受不

了、身體失調，確實是份辛苦差事，

看似簡單的一包豆乾，背後確有如此

艱辛的過程。 

「以前普遍貧窮，賺錢養家就要

敬業認真去做，甚至每天心理恐懼：

怕做不好被老闆辭頭路，父母管教嚴

格，與現代年輕人相比，境遇實在差

很多。輪到我們當老闆，年輕人自我

定位：非學徒，是來上班的，薪水要

高，休假要多。這樣就算勉強錄取，

他也做不久！」目前簡老闆半退休，

事業由兒子逐步接棒。萬里香規模不

大，為半機器化製造，磨豆、煮豆

漿、濾渣仰賴機器，其他仍是手工。

邊煮豆漿邊刮泡沫（泡沫為蛋白質把

空氣包住所產生之現象），要煮好幾

遍。煮豆漿所用「消泡劑」是在1975

年發明，簡老闆堅持不用化學藥劑，

他說對食品是污染，不論劑量大小都

會製造健康問題，實關乎技術與道德

良心，目前用蒸氣蓋鍋煮來克服，不

會溢泡泡，連煮三次熟透即可。

用良心做豆腐 

「國內長期使用飼料級黃豆（價

格便宜、削價競爭，昧著道德良心，

經營方式不正確），談不上食品級黃
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豆。2000年開始本店採用有機黃豆

（由美國進口），國內尚未制定有機

製作過程標準版，後學有自己的標

準。有機的定義：完全無污染，一、

原料有機。二、水要乾淨（本店採用

德國活水系統能量水格蘭特活水）。

三、加工過程無化學藥劑（防腐劑、

消泡劑），且符合衛生。

「有機化的想法很早就開始，

但是成本高，堅持做好產品，在健康

立場是值得的投資，有句話：『年輕

用健康換取財富，年老用財富換取健

康。』其實老年也可以健康的生活，

曾看過一本書提到：在玻羅的海三小

國，150多歲的人瑞到處都有，為何如

此長壽？空氣好、水乾淨、無農藥、

無化學工廠、無重工業、吃健康無污

染的養生食物，如：優格，醫院也寥

寥可數。反觀亞洲工業先進國家，醫

院非常多，一切就看自己的飲食觀念

和態度；生病是人類自己智慧造成，

互相殘害，不保護地球。」飽讀書

籍，力求學問的簡老闆認真分析道。

這個大溪當地知名的老品牌，用良心

做豆腐，從專屬網站、內容研發、包

裝、宅配行銷等都不斷求新求變。

發心賑災豆腐發

「吃素的想法起源很早，早先

規劃60歲要退休（體能狀況都還很

好），孩子獨立了，不再操煩家庭，

要過自己的生活：住鄉下三合院，一

個人自由，種清潔的蔬菜、種花，不

養雞貓狗，做公益：掃馬路、掏水

溝，到高雄找朋友，閒雲野鶴度日。

1999年7月11日，忽然意識到應該開始

吃全素（當時還未求道），不要再顧

慮了！」吃素未久就發生921大地震，

開闊瀟灑的簡老闆即有很妙的感應。

「地震10天後，全民積極賑災，同胞

有難，慷慨解囊，感受921事件展現台

灣空前大團結，士氣提升。熱血激昂

下，和內人商量好第二天要去賑災，

有一位原住民好友鄭先生住在台中縣

和平鄉，於是打算去那裡賑災（致電

了解，幸好全家平安），打算帶物資

交由他去發放。」

出發前，如同平常，泡了兩包

（共60公斤）黃豆，準備做豆腐（生

意還是要照常做），當時分區輪流供

電，大溪分配電力時間剛好是凌晨

12－8點。往常60公斤黃豆可煮八桶

豆漿、做40板豆腐（後學技術算是

好）。早上起來磨豆漿，到了第八桶
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後，黃豆還不斷從機器中掉出來，於

是趕緊將機器關掉，感覺訝異？去倉

庫盤點，存貨並未短少，為何會多出

一桶豆漿呢？還做了45板豆腐，早上

就多了一千元收入。一路出發到賑災

回來，所有開銷加加減減，剛好花掉

一千元！真是感謝天恩師德，我們發

心，　上天老 就幫我們籌措旅費。 

觀音齋推素食

「賑災後，於2003年農曆九月求

道，引保師是發一崇德道場吳講師，

是常來買豆腐的老顧客，度化後學及

內人。一星期後去參加法會，再過

二星期後，有位朋友江先生來要『豆

渣』（營養高，可發酵當肥料，種有

機蔬菜）均免費贈送，聊起了康莊路

某棟樓房（觀音齋所在）要

出售，起初售價高，幫忙打

聽後，發現價格便宜，於是

買下一、二樓。原先想法要

做有機豆乾（單價高，不好

推出）、或者開豆腐館，以

豆腐為主題，客人來消費套

餐：有機米飯、蔬菜、豆漿

等，然並不需此大空間。後

來細想：既然吃素、求道、

明理了，就開素食館吧！

引保師吳講師聽到後非常高興，積極

從旁協助、籌備點點滴滴、一步步完

成！  

「休息時曾和廚房師傅討論：看

到電視報導，過年前流行病死豬、禽

流感（病死雞鴨）等新聞，感受吃素

的族群實在很幸福！不管有否宗教信

仰，吃素都不用擔心得病，心境完全

不同！觀音齋可結合善知識，推廣、

成全大家吃素，實在很好。」簡老闆

強調吃素是本分，沒有功德，需要付

出、成全別人才有功德！

外貌謙和、看似木訥的簡老闆，

實際上非常健談，理路清楚：「開業

兩年，提供大溪行政區唯一之大型素

食館，希望讓吃素的朋友有舒適場

所，坐下來慢慢用餐。」餐廳佈置清

▲ 愛心慈心豆腐心的簡前賢。
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幽、典雅，餐桌椅全為黑壇實木，中

國風味古色古香，用餐環境風雅舒

適。菜色也在三位廚師用心下，不斷

研發創新，讓遊客或道親來到大溪飽

攬名勝之餘，能有一個用餐的好場

所。在大溪住三十幾年的簡老闆也常

應客人要求，充當導遊介紹景點呢！  

我和素食有緣！

2007年1月22日，刊載於人間福報

（修行報）的廣告，懇切說出了簡老

闆心聲：「素食是我喜歡的選擇，可

以養生、環保、了業、又不造業，斷

絕因果，發揮大愛慈悲心。」十六歲

開始從事豆腐製造，就一直和素食結

上了緣；八年前清口茹素，心中有了
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轉念，從此和眾生沒有

結怨，身體也環保了。

「肉類大多屬於

酸性食物，吃多了對身

體的負擔較大，素食

材料多屬於鹼性食物，

對健康較沒有負擔。兩

年前我開辦『觀音齋素

食館』，讓愛好素食的

朋友，來到大溪時能夠

方便用餐和選擇，自

己心中更是充滿了歡喜。能夠從事參

與「素食」的相關工作，進而清口茹

素，再則推廣「素食」理念是我前輩

子修來的「福」，這輩子將更加的珍

惜這一份「福」。

「現在的我，只過最簡單的生

活，珍惜大地所擁有的資源，包括：

動物、植物、礦物、水源等……地球

現有的資源和環境，是我們向尚未出

生的後代子孫借來使用的，我們沒有

權利將它破壞或污染。『素食』飲食

是我們人類應該吃的本分食物，不用

背負因果，也是另類放生和慈悲心的

流露，我將會為了『素食』而堅持這

份執著，直到永遠……期盼天下有識

的眾生，也能一起共同堅持。」深具

善根的簡老闆對吃素的智慧：「多一

▲ 萬里香老店。
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人吃素，就少殺一隻雞！要照顧自己

的靈性，若明白道理很好，但是照樣

吃他人生命，一樣是不慈悲；沒有消

費就沒有殺生！」非常堅持吃素，也

以歡喜心經營觀音齋。 

吃素修行的勉勵

全家人求道將近四年，大兒子傳

承豆腐業，小兒子負責餐館，全家一

起學修道，觀音齋後方正鄰引保師吳

點傳師（後來領命了）家 堂，簡老

闆每星期參加「五年進修班」，已進

入第四年，充實道心，更認為學習不

能間斷，否則就停頓。希望將來家中

也能設白陽 堂，並時常與客人閒聊

結緣，來的多半是道親或佛教朋友，

口耳相傳介紹，非常感恩。

發自內心與各位前賢勉勵的話：

「我們的前賢都很優秀，尤

其一貫道道親。得道以前在

其他宗教學習過，感覺道親

更腳踏實地、按部就班、不

敷衍、真修真行，宗教性殊

勝、正統，在講道、傳題方

式上，一貫道更用心，談靈

性、而非只是生活化。」

「道親們要自愛自重，

珍惜自己有的寶藏；還沒有

吃素清口的朋友，請趕快開始吧！

否則，在道理的精進上會有障礙，因

為植物較鹼性清純，動物屬酸性陰

濁，所以動物不要再吃動物了！科學

方面，1972年時，有位紐西蘭華僑

回台灣學做豆腐，當時紐國牛肉銷來

台灣很便宜，因為該國流行吃素（需

吃豆腐），牛肉滯銷，才傾銷台灣。

紐國科學家做實驗：當要宰殺一隻動

物時，無法逃脫的動物會發出生氣的

氣息，產生毒素，用注射針筒收集起

來，注射到另一隻健康的雞身上，不

久之後，該隻雞也死亡了！許多人吃

了身上細胞充滿毒素的雞肉，心就無

法清靜了！仙佛如是說：「修行一定

要吃素，智慧才會增長，本性會超

然、最高尚。」

▲ 觀音齋素食館。
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老闆飽讀書籍，分享很好的觀

念，透過訪談讓讀者來關心此話題：

不是個人吃素就好，要兼做環保才有

意義，否則破壞太多，將來就沒有素

可吃了，台灣社會很令人惋惜：許多

原本肥沃的稻田種農作物，工業興起

以後就大量改為建廠房、建住宅，地

質遭到破壞。早期先民在開墾農地，

沒有機械都是徒手挖、挖了幾年才有

的，如今的荒廢景象，對得起祖先

嗎？許多動物的排泄物污染河川，也

是因為人類要飼養、宰殺來吃而引起

的，人類嚴重破壞地球的平衡，要趕

快反省、懺悔、向  老 叩首自己罪

孽深重；吃素不僅是尊重生命，一定

要做環保！

未來願望：中央路老店場地狹

小，希望能另覓地點擴廠，半自動

化、半人工，有機會供人參觀，了解

大溪豆乾的製作過程：公開化、清

潔、衛生、客人安心，可以結合「豆

乾博物館」概念，有機、環保、健

康、陳列古早器具和現代器具的介

紹，將教育意義與觀光結合，這是全

台灣第一家喔！  

　（本篇感謝洪日能學長協助採訪）

記得小時候，住家附近有齋堂，

裡面有尼姑在誦經、吃素（人稱：吃

素仔！有輕蔑的意味。）現在吃素的

朋友很多，非宗教因素，吃健康素，

若蔥、蒜不吃就更好。曾有年輕人問

他吃素的好處？「簡單說：全身沒有

異臭，相對少用化學物清潔，環保又

不污染，這是地球公民的責任！」 

愛心慈心宇宙觀

記得有一回，颱風過後，石門水

庫水質混濁，部分地區停止供水，一

對來自中壢的夫妻向簡老闆買豆乾，

順便打聽何處有山泉水可以取？簡老

闆慷慨無限量供應自家泉水，並且經

兩道過濾乾淨手續，能量活化系統後

的水，並說：「水是地球大家生物共

有的，不是個人的，要有同胞愛分享

互助，人類都是兄弟姊妹呀！」兩夫

妻聽了很感動，相信很多人都有這樣

的理念，希望大家都來珍惜地球、生

物種，留給後代子孫的宏觀、宇宙

觀；水一點也沒有少，在天地間循環

而已，人為因素而改變氣候：樹砍太

多，導致非洲乾旱，  上天老 給大

家都是公平的，要公平珍惜使用。」
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